

FRANCISCA SANFUENTES, SEREMI DE SALUD DE MAGALLANES:

# "Al término de esta gestión, continuaré aportando a la salud pública desde otro espacio"



FRANCISCA SANFUENTES ASUMIÓ SU CARGO COMO SEREMI DE SALUD EN 2022.

● La autoridad sanitaria hizo un breve repaso de sus hitos bajo la administración del Presidente Gabriel Boric, abordó el Caso de Licencias Médicas, vacunación y dejó en claro que dejará su cargo en cuanto finalice esta administración.

**E**l 17 de marzo de 2022 la médica del Hospital Clínico Magallanes, Francisca Sanfuentes, asumió como seremi de Salud de la Región de Magallanes y Antártica Chilena.

Sus más cercanos sabían que ella estaba entre las candidatas para asumir esta importante entidad regional, pero no se imaginaban que, tres años después iba a continuar liderando la cartera sanitaria.

La única vez que "perdió" Sanfuentes fue contra el ahora presidente del Colegio Médico Magallanes, José Antonio Sepúlveda, cuando compitió para ser la máxima autoridad del gremio.

Ese revés marcó un antes y un después en su carrera como profesional de la medicina, pasó de "perder" a ser

la máxima autoridad sanitaria regional.

Sencilla, deportista y madre, Sanfuentes por ahora no ha sufrido grandes inconvenientes en su pasantía por la Seremi. Su único revés fue la supuesta utilización de vacunas vencidas en época de pandemia y el Caso de Licencias Médicas.

En una entrevista extensa, Francisca Sanfuentes destaca sus logros dentro de la autoridad sanitaria, los hitos que dejará su legado y su futuro luego de finalizar el periodo gubernamental de Gabriel Boric.

- ¿Cuáles son los principales logros en salud que usted resalta en este periodo Presidencial de Gabriel Boric en Magallanes?

"Durante el Gobierno del Presidente Gabriel Boric, la Región de Magallanes ha sido

**3**  
 años lleva Francisca Sanfuentes liderando la Seremi de Salud.

parte de importantes avances en salud pública, con medidas concretas que han mejorado el acceso, la equidad y la calidad de la atención para nuestra comunidad.

Uno de los logros más relevantes ha sido la implementación del Copago Cero en toda la red pública de salud, una medida que ha beneficiado directamente a los usuarios de Fonasa de los tramos C y D, quienes desde el año 2022 pueden acceder a atenciones médicas sin costo.

En este mismo marco, destaca la incorporación de Puerto Natales como comuna pionera en la implementación de la Atención Primaria de Salud Universal. Esta estrategia, puesta en marcha en 2024, permitió que más de 1.800 nuevos usuarios se integraran al sistema de salud pública, sin importar su previsión.

En el ámbito de la prevención, otro hito fue la incorporación del anticuerpo monoclonal Nirsevimab al Programa Nacional de Inmunizaciones, para la protección de lactantes frente al Virus Respiratorio Sincial (VRS), una de las principales causas de hospitalización en menores de un año durante los meses de invierno.

Junto con estas acciones, también se han concretado

“ En la Región de Magallanes, los antecedentes preliminares indican que todas las vacunas administradas correspondían a lotes vigentes, es decir, no se utilizaron vacunas vencidas”.

importantes avances en infraestructura sanitaria. Un ejemplo de ello es la habilitación del nuevo Depósito de Vacunas de la Seremi de Salud en Magallanes, que permite mejorar la logística de almacenamiento y conservación de las vacunas que se utilizan en las campañas de inmunización regional.

Queremos destacar la habilitación de la Oficina Provincial de la Seremi de Salud en Puerto Williams, en la Provincia Antártica Chilena, concretando la presencia de esta Autoridad Sanitaria en una de las zonas más australes.

- ¿Al finalizar este Gobierno, cuál será su legado como Seremi de Salud?

Durante estos tres años de gestión hemos trabajado con firmeza para fortalecer el rol de la Autoridad Sanitaria, no solo desde la fiscalización y la vigilancia, sino también desde una mirada preventiva y participativa. En este camino, el trabajo intersectorial ha sido clave para abordar los determinantes sociales de la salud, generando alianzas estratégicas con diversas instituciones públicas y privadas que nos han permitido avanzar en temas como salud ambiental, promoción de estilos de vida saludables, salud mental, equidad de género, y prevención de

**75%**  
 es el avance de vacunación contra la influenza en Magallanes.

enfermedades zoonóticas, entre otros.

- En caso de que la nueva administración sea un gobierno de Oposición, ¿usted dejaría el cargo, o si le dan la confianza continuaría?

Mi objetivo actual es finalizar esta etapa cumpliendo con responsabilidad la labor que me fue encomendada tanto por el Ministerio de Salud como por la Delegación Presidencial Regional. Al término de esta gestión, continuaré aportando a la salud pública desde otro espacio, como es el Hospital Clínico de Magallanes, institución desde la cual provengo y a la que retornaré con el mismo compromiso de siempre.

- ¿Qué opinión le merece que bajo su administración, funcionarios se hayan ido de vacaciones faltando a la probidad?

Las licencias médicas constituyen un instrumento terapéutico y un derecho fundamental de los trabajadores; su mal uso atenta no solo contra la ética pública, sino también contra la confianza en el sistema”.

- ¿En qué van los sumarios por Caso Licencias Médicas?

De acuerdo a lo establecido por las autoridades, se instruyó los procesos administrativos correspondientes, los cuales están en proceso.

- ¿Algún funcionario renunció a su cargo? Se lo pregunto porque en muchas ocasiones, este tipo de acciones quedan en nada...

No, se encuentran en curso los procesos administrativos respectivos.

- En materia de vacunación contra influenza, ¿Qué rescata de este proceso?

La campaña de vacunación contra la influenza en la Región de Magallanes se ha desarrollado de muy buena manera. Desde el inicio anticipado el 1 de marzo, como parte de la estrategia para enfrentar de mejor forma el invierno, hemos visto una excelente respuesta por parte de la comunidad

Hoy podemos decir con orgullo que Magallanes presenta una cobertura del 75% en la población objetivo, lo que nos ubica entre las tres regiones con mayores coberturas a nivel nacional.

Además, más del 90% de los lactantes menores de seis meses ya están protegidos frente al virus respiratorio sincial gracias a la administración del anticuerpo monoclonal Nirsevimab.

¿Realmente fue un error el manejo de vacunas contra el Covid-19 en Magallanes?

Respecto al informe de Contraloría General de la auditoría nacional a las campañas de vacunación contra el Covid-19 desarrolladas durante 2022 y 2023. Frente a ello, tal como lo he reiterado en diversas ocasiones, quiero transmitir tranquilidad y confianza a la comunidad: en la Región de Magallanes, los antecedentes preliminares indican que todas las vacunas administradas correspondían a lotes vigentes, es decir, no se utilizaron vacunas vencidas.

“ Otro hito fue la incorporación del anticuerpo monoclonal Nirsevimab al Programa Nacional de Inmunizaciones, para la protección de lactantes frente al Virus Respiratorio Sincial”.